

La PROVIDENCE de Dieu

Atelier Biblique Espoir
Basé sur le livre de John Piper

Notes de cours

Conseil des Anciens
Clément Bourrel
29 septembre 2024

Introduction

Le but de ce cours est de comprendre la providence de Dieu dans l'Ancien Testament. Avant de commencer, il est important de comprendre la structure de l'Ancien Testament.

1. Structure par livres

- a) Le Pentateuque
- b) Les livres historiques
- c) Les livres poétiques
- d) Les livres prophétiques
 - *Grands prophètes*
 - *Petits prophètes*

2. Structure par chronologie

- a) L'histoire des patriarches
- b) L'exode
- c) La conquête du pays promis
- d) Le temps des juges
- e) Le temps des rois
- f) La déportation
- g) Retour de l'exil / reconstruction du temple

Le but de la providence de Dieu dans l'Ancien Testament ...

I. ... est de nous faire connaître son nom !

1. Dieu veut nous révéler son nom : « JE SUIS CELUI QUI SUIS » (Ex 3.13-15)

« Moïse dit à Dieu: J'irai donc vers les enfants d'Israël, et je leur dirai: Le Dieu de vos pères m'envoie vers vous. Mais, s'ils me demandent quel est son nom, que leur répondrai-je? Dieu dit à Moïse: Je suis celui qui suis. Et il ajouta: C'est ainsi que tu répondras aux enfants d'Israël: Celui qui s'appelle «Je suis» m'a envoyé vers vous. Dieu dit encore à Moïse: Tu parleras ainsi aux enfants d'Israël: L'Éternel, le Dieu de vos pères, le Dieu d'Abraham, le Dieu d'Isaac et le Dieu de Jacob, m'envoie vers vous. Voilà mon nom pour l'éternité, voilà mon nom de génération en génération. »
- Ex 3.13-15 (NEG)

Le dialogue entre Moïse et Dieu a pour but de nous révéler le nom de Dieu, et que pour tous (nous compris) puissent prendre conscience de son être absolu et unique.

Son nom apparaît 6800 fois dans la bible et, à chaque fois, c'est pour nous rappeler qu'il est un être absolu et unique.

10 aspects liés à la signification de Yahvé :

- Il n'a pas de commencement
- Il n'a pas de moment où il cesse d'être

- Il est la réalité absolue
- Il est indépendant
- Tout ce qui n'est pas Lui est secondaire et dépendant
- Tout ce que l'on voit est rien en comparaison à Lui
- Il est constant
- Il est lui-même la norme de ce qui est juste, vrai et beau
- Il n'est lié par aucune contrainte
- Il est la personne la plus importante et précieuse

2. Dieu nous donne son nom afin que l'on sache qu'il vient nous sauver

Dans Genèse, on voit que Dieu a pris le temps de se choisir et se construire un peuple, avec les descendants d'Abraham. Dans l'Exode, Dieu prend le temps de faire connaître son nom et de montrer qu'il y a en son nom une puissance salvatrice. C'est dans l'Exode que Dieu dévoile en réalité son plan : **Dieu vient sauver son peuple pour que son peuple puisse le glorifier en retour !** Et c'est merveilleux parce que c'est le message de toute la bible en fait !

« Le moment que le Seigneur a choisi pour révéler son nom n'est pas une simple coïncidence ; Dieu vient pour sauver. Israël voudra savoir qui est cet être sauveur. De fait, Dieu répond : « Dis-leur que mon nom est Yahvé, et clarifie bien ce que cela signifie. Je suis absolument libre et indépendant, et je choisis librement de sauver mon peuple. La liberté de mon être et celle de mon amour sont un. »

Extrait de : John Piper. « La providence de Dieu. » p.114

Dans l'ancien testament les prénoms avaient des significations !
 « Dieu sauve » ou « Dieu vient sauver » = יהושוע (« Yehoshuah » – Josué) et Jésus est en fait une contraction de la forme Yehoshuah ce qui donne : ישוע (« Yeshoua » - Jésus).
 Leur signification est « Yahvé sauve »

Le but de la providence de Dieu dans l'Ancien Testament ...

II. ... est de se faire connaître au monde entier !

1. Dieu veut se faire connaître aux Égyptiens

Dieu tient non seulement à ce qu'Israël sache qui il est, mais il veut également que Pharaon et les Égyptiens en prennent conscience. « *Pharaon ne vous écouterait point, afin que mes miracles se multiplient dans le pays d'Égypte* » (Ex 11.9 ; voir aussi 10.1). Dans quel but ?

Les Égyptiens connaîtront que je suis l'Éternel, lorsque j'étendrai ma main sur l'Égypte, et que je ferai sortir du milieu d'eux les enfants d'Israël.

- Ex 7.5 (NEG)

Il y a un seul et même but à toutes les plaies conduisant à cette délivrance :

- Les grenouilles : « *afin que tu saches que nul n'est semblable à l'Éternel, notre Dieu* » (Ex 8.6).
- Les mouches : « *afin que tu saches que moi, l'Éternel, je suis au milieu de ce pays* » (Ex 8.18).
- Et pour chacune des autres plaies : « *afin que tu saches que nul n'est semblable à moi sur toute la terre* » (Ex 9.14).
- Au moment de la délivrance finale à travers la mer Rouge, Dieu dit : « *les Égyptiens sauront que je suis l'Éternel* » (Ex 14.4 ; voir aussi 14.18).

2. Dans la conquête de Canaan

Rahab se lie d'amitié avec des espions d'Israël et voici ce qu'elle déclare aux espions :

L'Éternel, je le sais, vous a donné ce pays [...] Car nous avons appris comment, à votre sortie d'Égypte, l'Éternel a mis à sec devant vous les eaux de la mer Rouge [...] Nous l'avons appris, et nous avons perdu courage, et tous nos esprits sont abattus à votre aspect ; car c'est l'Éternel, votre Dieu, qui est Dieu en haut dans les cieux et en bas sur la terre.

- Jos 2.9-11 (NEG)

3. Dans les rois

La reine de Séba vient pour éprouver la sagesse de Salomon, alors qu'elle avait entendu la renommée qu'il possédait, à *la gloire de l'Éternel*. (1 Ro 10.1). Dans sa providence, Dieu a donné à Salomon de la sagesse et une grande réputation afin que le monde sache que Dieu bénit son peuple, et particulièrement ici son roi. Après avoir vu et éprouvé la sagesse de Salomon, la gestion de son palais, tout ce qu'il avait entrepris, la gestion de ses serviteurs, et la place qu'occupait la maison de l'Éternel au sein du peuple ; 1 Ro 10.5 dit que la reine de Seba « *eut le souffle coupé* ». Voici sa conclusion :

Béni soit l'Éternel, ton Dieu, qui t'a accordé la faveur de te placer sur le trône d'Israël! C'est parce que l'Éternel aime à toujours Israël, qu'il t'a établi roi pour que tu fasses droit et justice.

- 1 Ro 10.9 (NEG)

Dans sa providence, Dieu permet aux autres nations de voir qu'il est un Dieu de bénédictions. Dieu n'est pas un Dieu qui restreint ses enfants ou qui les empêche de prospérer mais au contraire c'est le Dieu qui bénit abondamment au-delà même de tout ce que nous imaginons (Éph 3.20)

4. Dans les prophètes

L'histoire de Jonas nous montre 2 choses :

- La première est que Dieu, dans sa providence, avait prévu de sauver des personnes du monde entier, avant même la venue de Jésus.
- La seconde est que Dieu dans sa providence avait tout orchestré pour que l'histoire de Jonas nous fasse penser à Jésus qui lui aussi a passé 3 jours dans le sein de la terre afin que les nations soient sauvées par lui. N'est-ce pas magnifique ?

Depuis toute éternité le plan de Dieu est de voir des hommes et des femmes de toutes les nations parvenir à la connaissance de son nom. Dieu a tout orchestré pour que le monde connaisse la puissance de son nom, que chacun puisse développer une sainte crainte de son nom, voir la bénédiction qui découle de son nom et goûter à la grâce de son nom.

Le but de la providence de Dieu dans l'Ancien Testament ...

III. ... est d'être glorifié, adoré et source de toute joie !

1. Dieu veut être glorifié

Dieu ne veut pas juste être connu mais il veut être glorifié. À 2 reprises il l'atteste clairement (Ex 14.4 et Ex 14.17,18) :

J'endurcirai le cœur de Pharaon, et il les poursuivra ; mais Pharaon et toute son armée serviront à faire éclater ma gloire, et les Égyptiens sauront que je suis l'Éternel.

- Ex 14.4 (NEG)

Je vais endurerir le cœur des Égyptiens, pour qu'ils y entrent après eux ; et Pharaon et toute son armée, ses chars et ses cavaliers, feront éclater ma gloire. Et les Égyptiens sauront que je suis l'Éternel, quand Pharaon, ses chars et ses cavaliers, auront fait éclater ma gloire. (Ex 14.17,18)

2. Plus que ça, il veut être adoré

Dans la réalisation de ses merveilles, Dieu vise l'adoration. C'est le sens du mot « glorifier » tel qu'on le voit dans Ps 86.9-10 et Ap 15.4.

Toutes les nations que tu as faites viendront se prosterner devant ta face, Seigneur et rendre gloire à ton nom. Car tu es grand, et tu opères des prodiges ; toi seul, tu es Dieu.

- Ps 86.9-10 (NEG)

Qui ne craindrait, Seigneur, et ne glorifierait ton nom ? Car seul tu es saint. Et toutes les nations viendront, et t'adoreront, parce que tes jugements ont été manifestés.

- Ap 15.4

3. Adorer Dieu, c'est faire de lui la source de toute joie

Dieu souhaite être adoré par des êtres qui font de lui toute leur joie. Dans sa providence, Dieu permet que nous éprouvions le besoin d'être sauvés et, dans sa grâce, il nous sauve afin que nous fassions de lui la source de toute notre joie. Le peuple acquiert le salut et Dieu l'adoration. Israël y gagne la joie, Dieu y gagne la gloire. C'est pour ça que nous avons de nombreux psaumes qui nous poussent à faire de Dieu notre joie. (Ps 66.1-3 ; Ps 67.5).

L'adorer est aussi avoir une sainte crainte de Lui. Dieu, dans sa providence, ne veut pas que nous passions constamment par des épreuves mais il veut que, peu importent les situations, nous l'adorions. Pour ça, il est important de développer une sainte crainte de Dieu.

« Cette crainte n'est pas paralysante, elle ressemble davantage à une foi tremblante, comme celle d'un enfant quand son père le saisit hors des courants agités de la mer, pour le porter dans ses bras. Il frémit et il rit tout à la fois. »

Extrait de : John Piper. « La providence de Dieu. » p.119

Le but de la providence de Dieu dans l'Ancien Testament ...

IV. ... est de connaître la place de la foi !

1. La foi des héros de la foi

Dans sa providence Dieu a choisi Abraham. Il n'était pas lié par une quelconque contrainte avec d'Israël. Il aurait très bien pu choisir une autre nation, comme il aurait pu n'en prendre aucune. Abram était un païen. Rien ne l'avait destiné à être choisi par Dieu, et pourtant c'est Dieu lui-même qui le choisit pour être le père des croyants. C'est Dieu qui conclut une alliance avec lui et qui lui donne un nouveau nom : Abraham.

Abram eut confiance en l'Éternel, qui le lui imputa à justice.

- Ge 15.6 (NEG)

La foi n'est pas ce qui motive le choix de Dieu. Elle en est plutôt la réponse.

Dieu répond souvent à la foi par la délivrance et répond à l'incrédulité par le jugement.

Il ne les délivre pas toujours de l'affliction, mais délivre souvent à travers l'affliction (Ps 34.19).

2. Pourquoi Dieu permet que certains ne croient pas ?

C'est l'apôtre Paul qui nous aide à y voir plus clair en s'appuyant sur l'Ancien Testament et particulièrement sur l'épisode avec le pharaon.

Que dirons-nous donc? Y a-t-il en Dieu de l'injustice? Loin de là! Car il dit à Moïse: Je ferai miséricorde à qui je fais miséricorde et j'aurai compassion de qui j'ai compassion. Ainsi donc, cela ne dépend ni de celui qui veut, ni de celui qui court, mais de Dieu qui fait miséricorde. Car l'Écriture dit à Pharaon: Je t'ai suscité à dessein pour montrer en toi ma puissance, et afin que mon nom soit publié par toute la terre. Ainsi, il fait miséricorde à qui il veut, et il endure qui il veut.

- Rm 9.14-18 (NEG)

« L'argument ultime de Paul pour accentuer le droit que Dieu possède d'agir en toute liberté, c'est-à-dire d'accorder sa miséricorde à qui il veut, et d'endurcir qui il veut (9.18), est donc que le but suprême dans sa manifestation de colère et de puissance (comme dans la défaite de Pharaon), est de « faire connaître les richesses de sa gloire envers des vases de miséricorde ». La libre justice de Dieu dans l'endurcissement de Pharaon souligne encore plus intensément la liberté de sa miséricorde envers les vases qu'il sauve. »

Extrait de : Piper, John. « La providence de Dieu. » p.135

V. ... est de connaître l'essence même du péché !

1. Ce que nous enseigne la loi

Le but de la providence de Dieu dans la loi donné à son peuple, c'est qu'il soit exalté comme le plus grand trésor par son peuple.

Maître, quel est le plus grand commandement de la loi? Jésus lui répondit: Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme, et de toute ta pensée. C'est le premier et le plus grand commandement. Et voici le second, qui lui est semblable: Tu aimeras ton prochain comme toi-même. De ces deux commandements dépendent toute la loi et les prophètes.

- Mt 22.36-40 (NEG)

Le but ultime de la providence de Dieu (qui est d'être adoré comme l'être absolue et unique) est inscrit au centre de toute la loi. C'est pourquoi les 2 premiers commandements et le dernier sont centrés sur lui et exclusivement sur lui !

- (1er) *Tu n'auras pas d'autres dieux devant ma face.*
- (2eme) *Tu ne te feras pas d'image taillée.*
- (10eme) *Tu ne convoiteras pas.*

Le commencement et la fin de la loi d'Israël c'est que Dieu soit exalté comme suprême dans la satisfaction la plus profonde de son peuple. « *Servez l'Éternel avec joie* » (Ps 100.2) constitue un résumé de la loi. Seul ce genre de service joyeux témoigne que Dieu est notre plus grand trésor et notre plaisir le plus doux. Ainsi, au cœur même de la loi se niche l'objectif ultime de la providence.

2. La leçon des Juges

Le livre des juges nous montrer très concrètement la profondeur du péché de l'humanité.

« Lire le livre des Juges, c'est comme se faire maculer le visage par la folie du péché, pendant que Dieu manifeste encore et toujours sa miséricorde qui, elle, sera sans cesse oubliée. »

Extrait de : Piper, John. « La providence de Dieu. » p.155

Histoire de Gédéon :

L'Éternel dit à Gédéon: Le peuple que tu as avec toi est trop nombreux pour que je livre Madian entre ses mains; il pourrait en tirer gloire contre moi, et dire: C'est ma main qui m'a délivré.

- Jg 7.2 (NEG)

L'Éternel fait tomber le nombre des soldats à 300 et, de cette manière, les Israélites ne peuvent pas en tirer leur propre gloire ! Il faut un miracle de Dieu.

VI. ... est de connaître son plan de rédemption !

1. Faire le mal en accomplissant la volonté de Dieu

Le peuple d'Israël réclame qu'un roi règne sur eux plutôt que voir Dieu comme leur roi. (1 S 12.12,17,20-22)

... vous m'avez dit : Non ! mais un roi régnera sur nous. Et cependant, l'Éternel, votre Dieu, était votre roi. [...] Sachez alors et voyez combien vous avez eu tort aux yeux de l'Éternel de demander pour vous un roi. [...] Samuel dit au peuple : N'ayez point de crainte ! [...] L'Éternel n'abandonnera point son peuple, à cause de son grand nom, car l'Éternel a résolu de faire de vous son peuple.

- 1 S 12.12,17,20,22 (NEG)

Dieu permet dans sa providence qu'Israël devient une monarchie. Israël agit mal en proclamant un roi. Son roi céleste, légitime, pourrait très bien mettre fin à cette rébellion par un jugement sévère. Au lieu de cela, Dieu promet : « *je n'abandonnerai pas mon peuple* ». La résolution de Dieu envers la gloire de son nom est le fondement de son engagement bienveillant envers les enfants d'Israël – et envers leur roi.

« La grâce manifestée par la confirmation d'une monarchie qui a été conçue dans le péché signifie que toute bénédiction découlant de cette royauté est imméritée : elle est une grâce. »

Extrait de : Piper, John. « La providence de Dieu. » p.164

2. Un roi-sauveur pour la gloire du père

Et la Parole a été faite chair, et elle a habité parmi nous, pleine de grâce et de vérité (Jn 1.14).

Pilate fit une inscription, qu'il plaça sur la croix, et qui était ainsi conçue: Jésus de Nazareth, roi des Juifs.

- Jn 19.19 (NEG)

L'objectif final de la providence, dans l'établissement d'une monarchie en Israël, ne sera pas atteint avant que le peuple racheté par le Roi Jésus voie en elle sa perfection et celle de Jésus. C'est la prière du Seigneur : « *Père, je veux que là où je suis ceux que tu m'as donnés soient aussi avec moi, afin qu'ils voient ma gloire* » (Jn 17.24). Cependant, voir sa gloire n'est pas le but ultime ; c'est voir avec joie. Lorsque Jésus nous recevra dans la présence de sa gloire suprême, il dira : « *Entre dans la joie de ton maître* » (Mt 25.21). Quand la joie du Maître deviendra celle des siens, rendus parfaits, elle sera complète (Jn 15.11), et ils seront transformés en l'image de celui qu'ils verront, remplis d'une joie complète (1 Jn 3.2 ; 2 Co 3.18).

3. Un roi-glorieux pour l'éternité

Le dessein ultime pour la monarchie d'Israël sera enfin réalisé quand Jésus s'assiéra sur un royaume d'adorateurs provenant de toutes les nations (Ap 5.10).

Celui qui est assis sur le trône dressera sa tente sur eux ; ils n'auront plus faim, ils n'auront plus soif, le soleil ni aucune chaleur ne les frapperont plus. Car l'Agneau qui est au milieu du trône les paîtra et les conduira aux sources des eaux de la vie, et Dieu essuiera toute larme de leurs yeux.

- Ap 7.15-17 (NEG)

Conclusion

1. **Dieu veut être considéré comme celui qui fait tout aboutir pour sa propre gloire et pour notre plus grande joie.** Ac 13.16-33 : Premier sermon de Paul
2. **Dieu dans sa providence nous permet d'apprendre de nos pères pour ne pas commettre les mêmes erreurs.** 1 Co 10.1-6